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СРАВНИТЕЛЬНАЯ СТЕПЕНЬ ИМЁН ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 

 Сравнительная степень бывает простая (интереснее, выше) и сложная 

(более интересный, менее высокий).  

 Простая сравнительная степень образуется с помощью суффиксов -ее 

(-ей), -е, -ше, -же.  

 

Упражнение 5. Перепишите и запомните таблицу.  

Таблица 1 

Образование простой сравнительной степени прилагательных 

Основа Суффикс Сравнительная 

степень 

Примечания 

си́льн-ый 

 

 

 

 

 

интере́сн-ый 

-е́е (-е́й) 

 

 

 

 

 

-ее (-ей) 

сильне́е (разг. 

сильне́й) 

 

 

 

 

интере́снее 

Если основа 

двусложная, 

ударение обычно 

падает на первое 

е суффикса -ее 

 

Если основа 

многосложная, 

ударение 

остаётся на 

основе 

 на -г-, -к-, -х-, -д-, -т-, -

ст- 

дорог-о́й 

кре́пк-ий 

ти́х-ий 

молод-о́й 

 

 

-е 

 

доро́же 

кре́пче 

ти́ше 

моло́же 

бога́че 

Ударение 

никогда не падает 

на суффикс -е 

В корне 

происходит 

чередование 



бога́т-ый 

чи́ст-ый 

чи́ще г//ж, к//ч, х//ш, 

д//ж, т//ч, ст//щ 

ни́зк-ий 

высо́к-ий 

бли́зк-ий 

ре́дк-ий 

у́зк-ий 

коро́тк-ий 

-е ни́же 

вы́ше 

бли́же 

ре́же 

у́же 

коро́че 

У некоторых 

прилагательных с 

суффиксами -к-, -

ок- эти суффиксы 

выпадают и 

происходит 

чередование 

согласных корня  

з//ж, с//ш, д//ж, 

т//ч 

ста́р-ый -ше ста́рше  

    

глубо́к-ий -же глу́бже Суффикс -ок- 

выпадает 

 

Особые случаи образования сравнительной степени: 

плохой 

хороший 

маленький, малый 

большой 

тонкий 

хуже 

лучше 

меньше 

больше 

тоньше 

  

Обратите внимание! Простая форма сравнительной степени есть не у 

всех качественных прилагательных; её нет у слов с основой на -щ-, -ж-: нищий, 

похожий, пригожий и др. 

 Запомните! Прилагательные в форме простой сравнительной степени 

не изменяются.  



 

Упражнение 6. Спишите предложения, найдите и подчеркните в них 

прилагательные простой сравнительной степени. Объясните смысл 

приведённых ниже пословиц и высказываний известных людей.  

1. Нет ничего радостнее труда. (Н. А. Островский)  

2. Любовь сильнее смерти и страха смерти. (И. С. Тургенев)  

3. Труд и наука – выше этих двух сил нет ничего на земле. (М. Горький)  

4. Старый друг лучше новых двух. (Пословица)  

5. Правда светлее солнца. (Пословица)  

6. Маленькое дело лучше большого безделья. (Пословица)  

7. Здоровье всего дороже. (Пословица)  

8. Счастье лучше богатства. (Пословица)   

9. Чем несправедливее наша ненависть, тем она упорнее. (Сенека).  

10. Люди слушаются не того, кто умнее других, но того, кто всех громче 

говорит. (В. Шекспир).  

11. Чем честнее человек, тем менее он подозревает других в бесчестности. 

(Цицерон).  

12. Чем человек умнее и добрее, тем больше он замечает добра в людях.  

(Б. Паскаль)  

13. Тьмы низких истин мне дороже нас возвышающий обман.  

(А. С. Пушкин)  

14. Здоровье до того перевешивает все остальные блага жизни, что поистине 

здоровый нищий счастливее больного короля. (А. Шопенгауэр)  

15. Для меня слово мудрости ценнее золота. (Демокрит)  

 

Упражнение 7. Запишите данные ниже прилагательные, образуйте у 

каждого из них простую форму сравнительной степени по образцам. 

Поставьте ударение в словах.  

1. Си́льный – сильне́е; слабый, добрый, новый, острый, бледный, светлый, 

тёмный, важный, быстрый. 



2. Изве́стный – изве́стнее; красивый, приятный, интересный, 

внимательный, эластичный, полезный.  

3. Ти́хий – ти́ше; сухой, глухой. 

4. Кре́пкий – кре́пче; яркий, жаркий, громкий, лёгкий, мягкий, жёсткий. 

5. Туго́й – ту́же; дорогой, строгий.  

6. Круто́й – кру́че; богатый. 

7. То́лстый – то́лще; чистый, простой, густой, частый.  

 

 Сложная сравнительная степень образуется от полной формы с 

помощью слов более и  менее. Данная форма отличается тем, что может 

обозначать не только бо́льшую, но и ме́ньшую степень интенсивности 

признака: более крепкий, менее крепкий. Сложная форма сравнительной 

степени изменяется по родам, числам и падежам: более (менее) твёрдый 

налёт, более (менее) твёрдая ткань, более (менее) твёрдое отложение, более 

(менее) твёрдые сплавы металлов и т. д.  

 При употреблении сложной формы сравнительной степени 

прилагательных с названиями элементов, веществ, с географическими 

названиями после прилагательных ставится обобщающее слово элемент, газ, 

металл, озеро, река и т. п.  

Фтор активнее хлора. – Фтор более активный элемент, чем хлор. 

Калий легче кальция. – Калий более лёгкий металл, чем кальций. 

Байкал глубже Каспия. – Байкал более глубокое озеро, чем Каспий.  

 

Упражнение 8. Передайте содержание следующих предложений, 

употребляя сложную форму сравнительной степени прилагательных. 

Используйте обобщающее слово там, где это необходимо.  

1. Обь шире Волги.  

2. Эльбрус выше Казбека.  

3. Енисей полноводнее Ганга.  

4. Водород легче кислорода.  



5. Золото тяжелее серебра.  

6. Алмаз твёрже кварца.  

7. Москва крупнее Волгограда.  

8. Молочные зубы меньше постоянных.  

9. Утренняя температура тела выше вечерней.  

10. По мнению специалистов Всемирной организации здравоохранения 

(ВОЗ), свежие овощи и фрукты полезнее витаминных препаратов.  

11. Растительные жиры предпочтительнее животных.  

12. Известно, что смена деятельности лучше других видов отдыха.  

13. Бедренная кость больше других костей человека.  

14. Плечевой сустав подвижнее остальных.  

15. Глаза гигантских кальмаров, обладающих высокоорганизованной 

нервной системой и сложным мозгом, больше глаз любых других животных.  

 

Упражнение 9. Замените сложную форму сравнительной степени 

прилагательного простой формой по образцу. 

Образец:  более быстрый – быстрее 

Более заметный, более твёрдый, более густой, более низкий, более широкий, 

более узкий, более светлый, более тонкий, более тёмный, более прочный, 

более старый, более глубокий, более мелкий, более яркий, более 

чувствительный.  

 

Упражнение 10. Прочитайте данные ниже предложения. Найдите в них 

прилагательные сравнительной степени, выпишите их (вместе с 

существительными, к которым они относятся), распределяя по группам в 

зависимости от формы (простая или сложная).  

1.Более поздние мысли обычно бывают более разумными. (Цицерон).  

2. Чем кто умнее, тем он скромнее. (Цицерон).  



3. Для веддоидов – одних из первых жителей островов Индонезии и Южной 

Индии – характерны слабо развитый третичный волосяной покров, менее 

широкий нос, умеренный прогнатизм (заметное выступание челюстей вперёд).  

4. Пожалуй, не существует более важной черты характера, чем твёрдая 

решимость. (Т. Рузвельт)  

5. Сильней всего на свете лучи спокойных глаз. (А. А. Ахматова)  

6. Идея выше факта. (О. Бальзак).  

7. Более светлокожие и высокорослые представители экваториальной расы 

живут в пустынях и саваннах.  

8. У тихоокеанских монголоидов, составляющих значительную долю 

населения Китая, Кореи, Японии и Юго-Восточной Азии, губы более полные, 

а нос шире, чем у других монголоидов.  

9. Северные монголоиды отличаются более светлой кожей, тёмно-русыми 

или тёмными, обычно жёсткими волосами.  

10. Северные европеоиды массивнее, и лица у них шире, чем у южан.  

11. При заболеваниях пародонта, сопровождающихся кровоточивостью 

дёсен, следует использовать щётки с более мягкой и тонкой щетиной.  

12. Зубные щётки из синтетического волокна являются более гигиеничными 

по сравнению со щётками с натуральной щетиной.  

13. Коронка верхнего клыка более мощная, чем у резцов.  

14. Нижний клык меньше верхнего, по форме напоминает верхний боковой 

резец.  

15. В более позднем возрасте с уменьшением числа зубов количество 

лейкоцитов в слюне уменьшается.  

 

Упражнение 11. Прочитайте текст «Череп». Найдите в нём прилагательные 

сравнительной степени, определите их форму (простая или сложная). Задайте 

вопросы по содержанию текста.  

 

ЧЕРЕП 



 Каков череп с точки зрения современной анатомии? Специалисты 

разделяют его на мозговой, охраняющий головной мозг, и лицевой, 

образующий костную основу лица.  

 Формирование Homo sapiens на заре его истории привело к изменению 

формы черепа. Это было обусловлено прямохождением и специализацией рта. 

Первое обстоятельство повлекло смещение точки опоры головы вперёд, а 

второе вызвало возникновение органа речи и изменение процесса питания. 

Люди научились использовать сельскохозяйственные орудия и уже не 

испытывали необходимости в грубой переработке пищи зубами. К тому же 

зубы постепенно перестали быть средством защиты и нападения. 

Соответственно размеры челюстей и всей лицевой части черепа уменьшились, 

а мозговой – возросли. Тем более что увеличился и объём головного мозга 

человека.  

 Мозговой отдел образован рядом костей – плоских, смешанных и 

воздухоносных. Нет только трубчатых – ни длинных, ни коротких. Они просто 

не нужны. Кости образуют округлую полость черепа, венчающего тело.  

 Вверх от глазниц поднимается снабжённая буграми лобная кость, 

соединяющаяся сзади в области крыши (купола) черепа с двумя теменными 

костями. Сзади расположена затылочная кость, а по бокам – весьма тонкие 

височные кости.  

 Кости черепа разнообразны по форме. При рассмотрении черепа снизу, 

т. е. со стороны основания, в глаза бросается большое затылочное отверстие. 

Рядом с ним и впереди расположены более мелкие отверстия и каналы, 

предназначенные для черепных нервов и их ветвей, а также кровеносных 

сосудов. Основание черепа образуют клиновидная, височная и затылочная 

кости. Среди них выделяются своей неправильной формой крупные отростки 

черепа: сосцевидные, шиловидные, крыловидные и другие, необходимые для 

прикрепления мышц.  

 Мозговая часть черепа, образованная восемью костями, вмещает 

головной мозг с оболочками. Лицевая же часть, на строительство которой идёт 



шестнадцать более тонких костей, связана с органами дыхания, пищеварения 

и чувств.  

 Только человеку присущ подбородок треугольной формы. Такого 

выступа нет у обезьян, не было его и у древних людей. Его появление 

обусловлено развитием членораздельной речи. Нижняя челюсть – 

единственная подвижная кость черепа. Правда, на шее есть и ещё одна 

подвижная косточка – подъязычная, но она связана с черепом не суставом, а 

за счёт окружающих её мышц шеи.  

 На лицевом черепе сразу обращают на себя внимание крупные глазницы 

и наружное отверстие полости носа. Его слегка прикрывают сверху сросшиеся 

друг с другом мелкие носовые косточки, благодаря чему нос у человека 

немного выдаётся вперёд. Чуть ниже глазниц лежат парные верхнечелюстные 

кости. У людей они выступают вперёд, поэтому лицо плоское. Снизу заметно 

горизонтально расположенное костное нёбо, отделяющее полость рта от 

полости носа.  

 Мозговой отдел черепа больше у женщин, а лицевой – у мужчин. Кости 

лица, челюсти у мужчин объёмнее, зубы крупнее и крепче, потому и рельеф 

мышц, прикрепляющихся к челюстям, более мощный. Черты лица у мужчин 

также, как правило, грубее. Кстати, и сам череп у них крупнее, и 

прикрепляющиеся к нему мышцы более массивны, чем у женщин.  

 С возрастом череп меняется.  

(По материалам: Изучаем грамматику: Имя прилагательное, Имя 

числительное: учебное пособие по русскому языку для иностранных 

студентов-стоматологов / О.П. Игнатенко [и др.]/ – Волгоград: Издательство 

ВолгГМУ, 2024.) 

 


